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« VOUS AUSSI, VENEZ A L’ÉCART DANS UN ENDROIT DÉSERT  
ET REPOSEZ ‐VOUS UN PEU ! » (Marc 6,31) 

C es  paroles  de  Jésus  peuvent  nous  interroger  au moment  où  approche 
l’été, synonyme de pause dans pas mal de nos activités et je l’espère pour 

beaucoup d’entre vous, de vacances.    
Prenons  le temps durant ces deux mois de goûter davantage aux  joies toutes 
simples de la vie : prendre le temps de la rencontre y compris avec nos proches 
que nous délaissons parfois dans  le  tourbillon de  la vie ordinaire, prendre  le 
temps de la lecture ce qui ouvre notre esprit à d’autres réalités que les nôtres, 
prendre le temps de contempler un beau paysage ou une œuvre d’art, prendre 
le  temps de nous  ressourcer dans  le  Seigneur par  la  lecture de  la Parole de 
Dieu,  la  prière,  la  lecture  d’un  livre  spirituel  comme  la  superbe  exhortation 
apostolique du Pape François (au cas où nous ne l’aurions pas lue). 

Ce temps nous est donné 
pour  pouvoir  nous 
ressourcer,  prendre  du 
recul par rapport à notre 
vie  habituelle,  reconnaî‐
tre  que  seul  le  Seigneur 
lui‐même  peut  nous 
donner le vrai repos ainsi 
que  le dit un cantique de 
Taizé  :  «    mon  âme  se 
repose en paix sur Dieu seul, de Lui vient mon salut ; oui, sur Dieu seul mon âme 
se repose, se repose en paix ».     
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N’oublions pas que  le Seigneur ne prend pas de vacances et qu’Il est  toujours  là 
présent : s’Il se reposa le septième jour de son œuvre de création, Jésus nous dit que 
son Père et lui‐même sont toujours à l’œuvre (Jean 5, 16).    
La grande  fête de  l’Assomption du 15 août n’est‐elle pas une  invitation à ne pas 
délaisser notre Seigneur et la mère du Sauveur durant la période estivale ?  

Si  nous  avons  la  chance  de  pouvoir  partir  en  vacances,  pensons  aux  personnes 
isolées ou malades qui  restent  : peut‐être pouvons‐nous nous manifester auprès 
d’elles en  les contactant durant ce  temps ? Nous pouvons être attentifs à ce que 
d’autres veillent sur elles au quotidien.    
Si nous ne partons pas, essayons néanmoins de profiter de cette coupure estivale 
pour vivre une détente par rapport au rythme de notre vie ordinaire. 

 Les paroisses du haut plateau vont vivre des changements que vous venez d’appren‐
dre  :  le Père Denis Tosser nous quitte pour une autre mission à Stains Pierrefitte 
après trois années parmi nous ; notre doyen le Père Daniel Houry se met en retrait : 
il quitte  l’équipe pastorale du secteur mais  reste au service de nos communautés 
puisqu’il  continuera à  loger au presbytère de Montfermeil. Annie Duizidou quitte 
l’équipe pastorale. Nous leur avons exprimé ou leur exprimerons notre gratitude en 
différentes circonstances (voir feuilles paroissiales).  

Sœur Nicole (Sœur de Jésus Serviteur aux Bosquets), Élisabeth Pakula et Dominique 
Jacob rejoindront l’équipe pastorale.  

Début  septembre,  nous  allons  accueillir  Alexandre  de  Mandat  Grancey,  tout 
nouveau prêtre puisqu’il sera ordonné le samedi 28 juin à la cathédrale Notre Dame 
de Paris.   

Puissions‐nous porter dans notre prière ceux qui terminent une mission au service 
des  communautés du  secteur et  confier  au  Seigneur  leur  avenir  ; puissions‐nous 
accueillir comme des frères ceux qui arrivent.   
Rendons grâce à Dieu et au Christ, le Bon Pasteur qui nous guide ! 

Père Hubert Louvet  
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Dimanche  27 Avril,  fête de  la 
Divine  Miséricorde,  fête 
instaurée  par  Jean‐Paul  II, 
nous  avons  été  témoins  d’un 
événement  important dans  la 
vie  de  l’Église  (et  même  au‐
delà  !)  Ce  jour‐là  notre  pape 
François  a  canonisé  deux  de 

ses prédécesseurs : Jean XXIII et Jean‐ Paul II, en présence du pape émérite Benoit 
XVI. Quatre papes concernés, on n’avait jamais vu ça dans l’Église !!! 

Pourquoi ces deux papes ont‐ils été déclarés « saints » ?    
Pourquoi le même jour ?    
Qu’est‐ce que cela signifie pour nous chrétiens ? 

Dernière étape après la béatification qui a instruit la cause, la canonisation est l’acte 
définitif de la déclaration de « sainteté de personnes exemplaires». Ce processus a 
été instruit en un temps record neuf ans seulement après la mort de Jean‐ Paul II et 
sans le constat de miracle « post mortem » pour Jean XXIII, comme le veut la règle. 
Un saint n’est pas un homme parfait, sans défauts, un surhomme ; c’est un passion‐
né de Dieu qui  pratique la charité envers tous les êtres humains et laisse Dieu guider 
sa vie ; c’est un priant et un agissant ! C’est un pécheur qui se fie à Dieu qu’il sait tout 
puissant en Amour. Dieu « passe » à travers  lui et  il croit en sa miséricorde.  Il est 
« porteur » d’avenir. 

Angelo Giuseppe Roncalli, Jean XXIII,  le « bon pape Jean », un 
intellectuel jovial, joyeux, populaire par sa simplicité et son abord 
facile, devait être un pape de transition, après le long pontificat 
de Pie XII. Mais il a étonné puis enthousiasmé les catholiques et 
le monde dès le début de son pontificat : à soixante dix sept ans, 
trois  mois  après  son  élection,  il  annonce  la  convocation  du 
concile Vatican  II pour « discerner  les signes du  temps », alors 
que  l’  Église  est  en  crise  et  qu’elle  a  besoin  de  reformuler  la 
présentation de sa doctrine et de s’ouvrir sur le monde. Personne ne s’y attendait !!! 
Quelle merveilleuse audace ! Son pontificat a été bref (1958 à 1963) mais en cinq 
ans, il a aussi œuvré pour le rapprochement des Églises en créant le secrétariat pour 
l’unité  des  chrétiens,  en  publiant  huit  encycliques  dont  «  Pacem  in  terris  »  qui 
s’adresse ‐ chose nouvelle, non seulement aux chrétiens, mais à « tous les hommes 
de bonne volonté ». 

(ALBERTO PIZZOLI / AFP) 
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C’est  un  artisan  de  la  réconciliation  de  l’ÉGLISE  avec  le  monde  moderne,  une 
« boussole » pour le monde !!! 

Karol Wojtyla,  Jean‐Paul  II, premier pape non  italien depuis 
cinq  siècles,  a  continué  l’action  de  ses  prédécesseurs  en 
mettant en œuvre ce concile ; il disait que Vatican II « était la 
grande grâce dont l’Église a bénéficié au XXème siècle » ; il a 
été un pape très populaire, voyageant dans une centaine de 
pays, y soutenant les chrétiens ; parfois, influençant le devenir 
de  pays  tel  que  la  Pologne  (son  pays),  contribuant  à  faire 
tomber le « rideau de fer », luttant contre le communisme et 
pour  le  respect des droits de  l’ homme    ! C’est  lui qui a crée  les  J.M.J.  (Journées 
Mondiales de  la Jeunesse), donnant aux  jeunes toute  leur place dans  l’Église  ; ses 
célèbres « ouvrez les portes au Christ » et « n’ayez pas peur », résonnent encore à 
nos  oreilles.  Il  favorisa  le  dialogue  interreligieux  et  fut  reçu  officiellement  à  la 
synagogue de Rome  ;  là encore, c’était une grande première  ! Audacieux pour  le 
Christ, il réunit en 1986 à Assise, les chefs de toutes les religions pour prier avec eux 
pour  la paix. Cela a contribué à  faire de  lui, chef de  l’Église, une autorité morale 
incontournable, même si ses positions  sur la sexualité ont été contestées.   
Ces deux papes ont laissé leurs empreintes sur la surface du globe. 

Certain ont pu les rencontrer près de chez nous : Jean XXIII est venu à Clichy / Bois en 
tant que nonce apostolique et Jean‐Paul II est intervenu au Bourget et à Saint‐Denis.  

Voilà quelques aspects de la personnalité de ces deux papes que l’Église nous offre 
comme « protecteurs « ; deux personnalités associées au concile, façon pour notre 
pape d’affirmer  son  soutien  à Vatican  II  , «  socle de  l’Église »,  ce  concile parfois 
décrié ; deux figures très différentes, chacun peut être saint selon son tempérament, 
ses charismes… deux rassembleurs qui ont marqué leur époque. 

Dès le jour de la mort de Jean‐Paul II, le peuple a crié ; « santo subito » (saint tout de 
suite), tant était grande sa popularité.    
François lui adjoint un pape plus effacé mais tout aussi saint… qui donne une image 
joyeuse de la foi. Tiens ! Mais c’est aussi la vision du pape François, évitant ainsi un 
culte de personnalité trop visible ! Et puis, en ce jour de la Miséricorde Divine, notre 
pape nous  rappelle que nous  avons  tous  besoin de  cette miséricorde, que nous 
soyons pape ou simple mortel.. 

Notons que François est  le deux cent soixante cinquième pape depuis  le début de 
l’Église ; tous les papes antérieurs à Félix IV (526‐530) ont été canonisés ; à partir du 
dixième  siècle  jusqu’au vingtième  siècle,  il y a peu de papes déclarés  saints, avec 
Pie X, mort en 1914, canonisé en 1954. 

(Suite de la page 3) 
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En quoi cette double canonisation nous concerne t‐elle ?    
Chacun donnera sa réponse.    
Quant à moi, je suis fière de l’apport de ces deux papes à notre époque contempo‐
raine  ;  je  suis  fière de  l’image vivante du christianisme qu’ils ont donnée  ;  ils me 
soutiennent  dans ma  propre  foi  et  ce  témoignage  que  j’essaie  de  donner,  qu’ils 
aident chacun de nous à progresser sur son propre chemin. 

Maryse Urdapilleta 

Note : Paul VI, successeur de Jean XXII, pape pendant 15 ans et qui a eu la délicate 

tâche de mise en application du concile, sera béatifié cette année, le 19 octobre. 

Tous les membres de l’équipe d’organisation et d’animation du FRAT sont reconnais‐
sables à leur sweat floqué du slogan du FRAT « prier, rencontrer, chanter » et dont 
seule la couleur diffère en fonction de la mission. 

Ensemble au FRAT à Lourdes mais avec un sweat de couleur différente… 

Moi, Élisabeth, je porte la couleur VERTE 
C’est  vêtue  d’un  sweat  vert  que  je  suis  partie  le  12  avril  dernier  pour  le  FRAT 
(raccourci de « FRATERNEL ») à Lourdes, un pèlerinage de 5 jours proposé tous les 2 
ans aux  lycéens d’Ile de France  (en alternance avec  le FRAT de  Jambville proposé 
tous les 2 ans aux collégiens). Le vert c’est  la couleur des membres des   équipes 
diocésaines ; 8 équipes de 5 à 8 membres, chargées de la déclinaison du projet dans 
chacun des 8 diocèses d’Ile de France. A la demande du pôle jeunes du diocèse de 
Saint Denis, j’ai accepté d’assurer pour ce FRAT la fonction de déléguée diocésaine. 
J’étais secondée dans ma mission par 5 membres dont un aumônier diocésain :  le 
Père Laurent Gizard de Montfermeil. 

Au‐delà de tous les aspects organisationnels et administratifs en amont, le FRAT et 
surtout  ce  FRAT  2014,  c’est  avant  tout  une  formidable  aventure  humaine  et 
spirituelle. Pour notre diocèse, après une célébration de lancement organisée à N. D. 
du Raincy nous partîmes 650  (responsables de groupes animateurs aumôniers et 
surtout  jeunes FRATEUX et FRATEUSES) et nous arrivâmes 10 000 à Lourdes après 
avoir rejoint les autres diocèses. 

S’il est parfois difficile à nos jeunes d’affirmer leur foi, isolés dans leur lycée ou leur 
quartier, comme cela devient d’un seul coup   plus  facile à 10 000 encouragés par 
l’exemple de Bernadette et soutenus par Marie !    
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Qu’il est formidable pendant  les célébrations de  les entendre chanter avec ferveur 
leur amour pour le Christ, leur foi en Dieu ! Comment ne pas être impressionné en 
les voyant « faire  la queue » devant  la centaine de prêtres présents pour  le sacre‐
ment  de  réconciliation  ?  Comment  ne  pas  remercier Dieu  quand  10  000  jeunes 
réunis dans la basilique Pie X reproduisent par groupe de 8 le lavement des pieds à 
l’instar  de  nos  évêques  présents  sur  place  et  surtout  à  l’image  du  Christ  ? 
Eux qui sont si mal à l’aise avec leur corps et qui le matin même affirmaient qu’ils ne 
toucheraient  aucun  pied  et  que  personne  ne  toucherait  les  leurs…  
Et  surtout,  comment ne pas être ému  face à 10 000  jeunes  capables, après une 
journée chargée de se mettre à genoux, tous ensemble, dans le plus grand silence 
pour un temps d’adoration ? 

C’est eux qui sont partis « en Pélé,», mais c’est grâce à eux que ma  foi a grandi 
pendant ces 5 jours, ma foi en Dieu bien‐sûr, mais aussi ma confiance en nos jeunes.  

Et comme eux, je suis rentrée en affirmant « le FRAT, c’est pas fini, le FRAT c’est pour 
la vie ! » ;  Elisabeth Morange,  Déléguée diocésaine pour l’évêché de Saint Denis 

Et moi, Daniel‐Marie, je porte la couleur GRISE 
Comme chaque année depuis 2006, j’ai mis un sweat gris pour partir pour le FRAT  

Depuis plus de 12 ans, une équipe d’adultes venant de  tous horizons,  femmes et 
hommes,  jeunes  et moins  jeunes,  certains  avec  une  expérience  déjà  longue  de 
l’Écoute, d’autres ayant reçu une formation spécifique, accompagne le FRAT au sein 
de l’Équipe Écoute appelée familièrement « les gris »  

La mission des écoutants est d’être un creuset dans lequel  les jeunes ou ceux qui les 
accompagnent peuvent déposer  leurs  joies,  leurs  incertitudes ou  leurs souffrances 
sans  crainte d’a priori, de  jugement et en  toute  confidentialité  (dans  la  limite du 
respect de la loi sur la protection de l’enfance). La mission est aussi d’être un cœur 
d’homme et de chrétien pour accompagner moralement ou spirituellement. 

Voilà ce que je retiens de ce que j’ai vécu au sein de l’Équipe Écoute cette année : 

 Pour les jeunes, cette écoute de la part d’adultes est un besoin de plus en plus 
important. 

Ils nous disent ne pas avoir l’occasion de pouvoir se sentir réellement écoutés : « nos 
amis, nos parents ne prennent pas le temps de nous écouter », « jamais je n’aurais pu 
dire  cela  à mon  entourage,  ils  se  seraient moqués  de moi,  ils  n’auraient  plus  eu 
confiance en moi, ils ne me croiraient pas. » « Cela fait tellement de bien de pouvoir 
en parler avec quelqu’un ». 

 Ces soulagements, ces sourires ou ces moments de prière que nous avons parfois 
avec ceux qui viennent nous voir.   
Certaines paroles des évangiles « Heureux ceux qui pleurent, ils seront consolés » ou 
du Notre Père « Donne‐nous aujourd’hui notre pain quotidien … Comme nous 
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pardonnons à ceux qui nous ont offensés » prennent alors toute leur valeur. 

 Que l’on ne revient pas le même après avoir vécu un FRAT dans l’équipe Écoute. 

La mission d’écoutant s’arrête à la fin de chaque FRAT. Nous nous sommes engagés à 
ne pas garder de lien avec ceux que nous avons écoutés, afin de pouvoir préserver 
leur liberté de parole. Pourtant, je reprends à mon compte la conclusion d’Élisabeth : 

  « le FRAT, c’est pas fini, le FRAT c’est pour la vie ! ».    

Les  joies,  les  interrogations,  les souffrances (parfois  inimaginables) que nous avons 
entendues restent gravées en nous. La dernière « aide » que  les « gris » pourront 
alors apporter à ceux que nous avons écoutés sera de  les associer dans nos  inten‐
tions de prière. Lourdes 2014 est terminé, mais avec grand bonheur, je revêtirai un 
sweat gris à Jambville en 2015 (FRAT des aumôneries des collèges).  

                          Daniel‐Marie Morange 

 
Témoignage de Tiffany, élève en 1ère à Fénelon concernant le FRAT de Lourdes 
Le FRAT ? Une expérience magique. J’avais fait le FRAT de Jambville mais tout le 
monde m’avait dit que celui de Lourdes était plus intense et n’avait rien à voir. 
Ils avaient raison !Je connaissais quelques personnes de mon groupe mais  j’ai 
appris  à  connaître  d’autres  personnalités.  Mon  groupe  n’était  pas  parfait 
(aucun cris de guerre, aucune chorégraphie…) mais c’est cela qui faisait qu’on 
était unique. Je me suis découvert une famille « Les Poulets ». Avec eux, j’ai pu 
partager plein de  choses mais  aussi  ce pourquoi  j’étais  venue :  le  sacrement 
des malades. J’ai été très excitée d’y participer cependant je ne saurais mettre 
de mots sur ce que j’ai vécu… C’est Ludivine, mon animatrice qui m’a accompa‐
gnée  sur  l’estrade. Ce  fut un moment plus que magique. Je me  souviens de 
toutes les lumières que les 10000 frateux faisaient avec leurs téléphones et de 
mes larmes qui coulaient sur l’épaule de Ludivine. Le FRAT, c’est indescriptible, 
il faut le vivre pour comprendre. 
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Nous étions  sept personnes de COUBRON à participer au pèlerinage du MOUVE‐
MENT CHRÉTIEN DES RETRAITES à LOURDES, du 7 au 11 avril 2014    
Il  y  avait  environ  200  participants  des  diocèses  de  ST  DENIS,  PARIS,  CRÉTEIL, 
NANTERRE, accompagnés de leurs aumôniers.  

Pourquoi un pèlerinage ? 

Ce mouvement permet aux retraités d'approfondir  leur  foi, de réfléchir aux sujets 
d'actualité pour essayer d'apporter à tous une vie meilleure ! 

Ainsi, il est bon de faire, si on le peut, une « pause et venir à la Source ».    
Alors, en venant à LOURDES, nous sommes venus prier  la VIERGE MARIE, SAINTE 
BERNADETTE et MÉDITER son message : chaque chrétien est appelé à pratiquer  la 
charité, le partage, à être missionnaire, à vivre en Église avec les SACREMENTS  

Cette année, le thème de méditation est : « LOURDES, LA JOIE DE LA CONVERSION ! »  

Conversion du Cœur par le sacrement de Réconciliation, par la ferveur des messes à 
la grotte ou à  la basilique,  la  récitation du  chapelet en plusieurs    langues, par  la 
participation au chemin de Croix, aux conférences, et pour certains, l'immersion à la 
Source. D'autres ont reçu le sacrement des malades, entourés de nos prières. 

Ce pèlerinage nous a permis de nous unir aux autres pèlerins, de vivre ensemble de 
grands moments de recueillement, mais aussi de partager dans la joie la vie de tous 
les jours.  

 Simone et Jean‐Louis  

Nos Aînés à la grotte de Massabielle 

INFO : Le MCR sera présent sur le forum des  
associations de Montfermeil, le 6 septembre 
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En toute simplicité, ou encore : naturellement, 
c’est  ce  qu’on  retient  des  engagements  de 
Dominique Jacob, connu comme organiste sur 
plusieurs paroisses du plateau, et récemment 
élu président du Renouveau de Franceville. 

Naissance dans une  famille établie à Montfermeil, 
mère et grand‐mère très pratiquantes, quoi de plus 
naturel  qu’une  éducation  chrétienne  plutôt 

classique : catéchisme, enfant de chœur comme on disait à l'époque. Suit le temps 
d’un  certain  détachement  par  rapport  à  la  pratique  religieuse  Puis  viennent  les 
études d’ingénieur à Lille, Paris,  le mariage en 78 et  les 2 enfants ensuite  ; c’est à 
l’époque où ils allaient au caté que Dominique renoue avec la religion, et qu’il s’est 
peu à peu engagé « pour rendre service ». 

Sa vie a été bouleversée à trois reprises par la mort : sa mère alors qu'il n'avait que 
14 ans, son fils aîné Aurélien âgé de 20 ans et son épouse Michèle il y a 2 ans.  

La musique  ?  pas  vraiment  une  vocation  ;  au  début,  un  peu  d'accordéon  sous 
l'impulsion de son père puis l’envie de jouer d’un orgue électronique, sans plus. 

Comme  il n’y avait plus d’organiste à  la messe, Dominique accepte timidement de 
jouer. Mais comme il n’a jamais fait de conservatoire ni pris de leçon, il doit travailler 
en autodidacte avec une méthode ; ça marche plutôt pas mal. 

Mais la musique n’est en rien une fin en soi, même si c'est un plaisir de contribuer à 
une belle célébration, et c’est pour être à la hauteur de l’animatrice liturgique ou de 
la chorale qu’il se perfectionne. 

Il  y  a  aussi  Dominique  le  choriste,  voix  de 
basse  ou  plutôt  baryton  dans  le  groupe 
Arpeggione de Montfermeil, depuis qu'il est 
en retraite. 

On  connait  un  peu moins  le  technicien  en 
électronique  et  informatique  :  trouver  la 
panne ! Voilà le challenge ! 

Ils donnent de leur temps aux autres, ils œuvrent 
parfois discrètement au service de la communauté. 
Bonne’s Nouvelle’s rencontre ces hommes et ces 
femmes bénévoles et engagés. 



Page  10 

 

Aussi,  ses mains  adroites  et  son  cœur  généreux  l’ouvrent  à  beaucoup  d’autres 
services qu’il rend volontiers et régulièrement. Aider les autres en faisant ce que l'on 
aime, n'est‐ce pas merveilleux ? 

Il y a maintenant le Président de l’association « Le Renouveau de Franceville » dont 
on peut dire quelques mots. 

A  son  origine,  l’association  avait  une  double  vocation  :  créer  des  animations  de 
quartier,  voyages,  qui  n’existaient  pas  sur  la  ville,  ensuite,  assurer  l’entretien  du 
patrimoine de la paroisse de Franceville (Chapelle, terrain, presbytère, salles). 

Si la Ville assure désormais un certain nombre d'animations, le Renouveau a toujours 
en charge l'entretien des biens de la paroisse ; c’est ainsi que sont encore organisés 
deux lotos annuels et une brocante pour la St Michel. 

Cette année, après plus de 10 ans de service, le Bureau de l’association se renouvelle 
partiellement, Dominique en est maintenant le Président et les membres du Bureau 
s’interrogent sur les moyens de retrouver de l’adhésion, de la dynamique. 

Plusieurs pistes sont en réflexion, comme : organiser des jeux de société, de rôle ou 
stratégie, organiser des thés ou soirées dansantes, des journées barbecue, ou encore 
partager des savoirs ou des passions… 

Bref, il y a là un défi à relever : comment donner aux gens l’envie de venir ? 

Le  phénomène  est  sans  doute  celui  d’une  société  dont  repères  et  valeurs  ont 
changé, et il n’est pas très différent des églises qui se vident… 

Pour finir, trois questions sont posées à Dominique : 

 Quel est ton joli mot ?    Amour ! 

 Quel est le vilain mot ?   Jalousie ! (mais il y en a bien d’autres ! ) 

 Tu arrives devant St Pierre ; qu’est ce qu’il te dit ?    Salut mon pote ! 

Propos recueillis par Christian Perrodin 

Les « sept clochers » à Mortefontaine. 
Voir page suivante 
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M ortefontaine,  village  de l’Oise, près de Senlis et de 
la  forêt d’Ermenonville où  se  trouve 
un couvent de Dominicaines …  

Jeudi de  l’Ascension, sortie “détente” 
de la communauté des sept clochers dans la propriété. 

Les  Sœurs  Dominicaines,  actuellement  au  nombre  de  4,  nous  ont  accueillis 
chaleureusement et avec joie. 

Nous étions «  toutes générations confondues » et avons passé une excellente 
journée… ensoleillée dans un beau parc immense!!! 

Étaient  avec  nous  le  Père  Hubert  ;  le  Père  Daniel  et  le  Père  André  Saint 
Raymond arrivés plus tard . 

Nous rendons grâce à Dieu pour cette journée de partage et d’amitié qui nous a 
permis de mieux nous connaître et de vivre l’Eucharistie de ce jour béni.   

Un groupe de jeunes Aulnaysiens nous a rejoints lors de la célébration. 

Rappelons que l’Ascension pour nous, chrétiens, est l’événement où Jésus, après 
sa mort  et  sa Résurrection,  rejoint  le Père avant  l’envoi de  l’Esprit  Saint à  la 
Pentecôte. 

Un jeu par équipe de questions pour mieux connaître ou découvrir ce qui se vit 
dans nos différents clochers (paroisses) a marqué notre journée après l’Eucha‐
ristie. Il s’agissait de jeux (anagrammes par exemple…) et de questions diverses 
d’ordre spirituel mais aussi social. Chacun s’est amusé et s’est  instruit dans  la 
bonne humeur. Tout  le monde a été ravi et a participé avec ferveur et enthou‐
siasme à cette journée.  

Nous souhaitons recommencer une telle expérience !!! 

Michelle et Marie‐Daisy. 

Le groupe à la chapelle du couvent 
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M oment précieux où l'attente de l’évènement tant désiré nous a plongés 
dans une fébrilité joyeuse… Il est émouvant, impressionnant, troublant 

d'intégrer  enfin  cette  belle  communauté  catholique  qui  est  définitivement 
devenue ma famille... 

La beauté de cette célébration orchestrée harmonieusement par les animateurs 
et nos prêtres ‐ qui ont été de bons guides ‐ m’a procuré d’intenses émotions  

Pendant le déroulement de cette cérémonie, à l'évidence durant un bref instant, 
le  temps  s’est  arrêté  comme  suspendu...  Une  lumière  légèrement  bleutée 
comme descendue m’a entourée.  Je me suis sentie  immergée dans un espace 
intemporel,  accueillant,  feutré  de  douceur  où  règne  la  plénitude  de  l'amour. 
Cela fut déroutant mais fort agréable... 

L’intensité de ce jour restera inoubliable. 
Chercher  DIEU    est  un  long  cheminement  spirituel  jalonné  de  doutes  et  de 

découragements  mais  jamais  de  

renoncements. 

Nicole   A.  

Q ue d'attente et de chemin parcouru 
depuis l'accueil en église à Coubron, 

il y a deux ans ! Deux ans de découvertes 
des écritures, deux ans de rencontres décisives, deux ans de moments  intenses et 
partagés avec  la communauté.  J'apprends chaque  jour à approcher  le mystère de 
Dieu.  

Je sais qu'il est difficile au quotidien d'être chrétien mais je veux essayer encore et 
encore. Être saint par son comportement, c'est un joli programme. Je m'y emploie 
avec la force dont je suis capable. Je remercie tous ceux qui m'ont accompagné, soit 
par une simple phrase d'accueil, soit par le temps qu'ils ont pu me consacrer. Je vous 
remercie de l'amour reçu et partagé.  

Merci de me sentir "chez moi" au sein de cette famille catholique. 

Que la paix du Christ soit avec vous !                                                                            Pascal    

Deux des 7 adultes baptisés à Pâques (catéchumènes)  
nous font revivre ce qu’ils ont reçu et ressenti en ce Jour béni !!! 

Veillée Pascale 2014 
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P rêtre  du  diocèse  de  Mweka  en  République 

démocratique du Congo, l’Abbé  Mubambar 
Pierre Guy est prêtre depuis 2004.    

Il est envoyé  comme  formateur  au Grand  Séminaire 
de philosophie pour une durée de  trois ans.  Il a une 
licence  en  philosophie  de  l’Université  catholique  du 
Congo (en R. D.  du Congo) et un Master en philosophie 
de  l’Institut  Catholique  de  Paris  où  il  continue  sa 
formation dans la même discipline. En France où il vit 

depuis trois ans,  il habite et exerce son ministère sacerdotal à Sainte Jeanne 
de Chantal dans le 16e Arrondissement de Paris. 

Chers tous, 

Mon brave petit papa qui s'appelle Joseph s'en est allé 
tranquillement un dimanche de mai, jour du Seigneur, à 
l'âge  de  99  ans  !!!  ce  qui  représente  quelques  jours 
vécus  sur  notre  brave  planète,  et  68  ans  de mariage 
avec ma petite maman Thérèse qu'on avait enterrée le 
6 février , trois mois avant. 

Il est parti dans  le calme et  la sagesse qu'ont souvent nos anciens et  la belle 
sérénité  que  peut  donner  la  foi,  après  une  vie  simple  de  travailleur  et  une 
longue période de retraite vécue paisiblement et en chantant chaque jour ! 

P. Daniel Roussière, 
Curé de Clichy 

Toute notre sympathie va  
au Père Daniel de Clichy-sous-Bois 



Page  14 

 

C’était la 1ère fois que j’allais à cet après‐midi festive ! 

Mais  cette après midi  si  joyeuse a été précédée d’un  travail  incroyable. Plusieurs 
rencontres pour choisir la date, savoir qui fait quoi, quels nouveaux jeux, qu’avons‐
nous pour la vente, la tombola, que met‐on comme lots, puis d’après l’importance, 
quel sera le 1er lot et les suivants. Puis lors des rencontres suivantes, le matériel, que 
faut‐il changer ou  réparer, puis qui vient  tel  samedi ou  tel autre pour monter  les 
stands, passer  la  tondeuse dans  le  jardin, prévoir  le  repas… Tiens,  il manque des 
cartouches pour les fusils, etc… et dans la cour et le jardin, ce fut un joyeux travail de 
mécano pour monter tous les stands. Et chacun attendait avec impatience l’ouvertu‐
re de ce dimanche 18 mai. 

Enfin, le 18 mai, soleil magnifique et sur le trottoir, en plein carrefour, on ne pouvait 
les manquer  ! Toute  la matinée plusieurs dames  souriantes, délicieuses  servaient 
gâteaux (vous ne pouvez deviner les trésors de gourmandises qui étaient sur l’étal), 
confiseries, billets  tombola. Et savez‐vous qu’à  la messe on a eu une  intention de 
prière pour la kermesse ? 

Après un repas  très convivial avec  les animateurs de  la kermesse et tous  les amis 
venus  les soutenir, ce fut  l’ouverture de  la kermesse. J’ai pu rencontrer des parois‐
siens de N.D.L. ou d’autres paroisses, discuter avec eux, les accompagner vers l’un ou 
l’autre stand,  j’admirais  la patience de  l’un, devant ma maladresse au chamboule‐
tout (je me disais in petto, que si je parlais de Dieu de la même façon, je n’étais pas 
prête de ramener quelqu’un à l’église hi hi) la gentillesse d’un autre qui apprenait à 
une  jeune  fille à tirer à  la carabine.  J’ai entendu  les rires des  jeunes devant  le  jeu 
l’Himalaya où  je crois avoir trouvé aussi maladroite que moi. Je m’approchais d’un 
coin du jardin où il y avait foule, et découvrais 2 jeunes plein de douceur en train de 
transformer un petit garçon en tigre et une petite fille en papillon, le tout dans un 
silence presque religieux, tant la magie était présente. 

Vu la chaleur, le stand de crêpes fut un peu délaissé au profit d’une buvette rafraî‐

chissante et de glaces délicieuses  ce qui nous a permis d’attendre  le  tirage de  la 

tombola et la fermeture des nombreux stands. Savez‐vous que le 1er lot a été gagné 

par une famille qui vient d’emménager sur le secteur ? Beau cadeau de bienvenue ; 

et  le VTC  le  fut par un  jeune d’une vingtaine d’années,  tout étonné que son seul 

ticket lui ait valu un tel retour sur investissement.  

Cette après midi ne fut que sourire, générosité, plaisanteries,  joie de se retrouver. 

Alors je vous invite pour l’an prochain et je serai là pour vous souhaiter la bienvenue. 

Anne Marie 
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Bien connue pour être active et efficace sur le terrain, l'association « Protection 
du  Patrimoine  culturel  et  religieux  de  Courtry  et  de  ses  environs  »  était 
présente sur la brocante de printemps de la ville. 

Voici quelques photos du stand de la brocante au profit du patrimoine. 

De bons moments passés ensemble,  rires et partage étaient au  rendez‐vous. 
Très belle journée, en plus, la météo était avec nous! 

Agnès (et les autres) 

Souvenirs, souvenirs de la kermesse 
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"Mémé", le nouveau livre du 
comédien Philippe Torreton qui, 
à travers une lettre ouverte à sa 
grand-mère décédée en 1998, 
nous plonge dans la France de 
son enfance et de son adolescence. 
Ce n'est pas un roman, mais un 
portrait, qu'a dressé l’auteur. Celui 
de sa grand-mère, simplement 

intitulé Mémé.  
162 pages ; moins de 15 € 
================================ 
Elle est  l'héroïne nationale,  la Pucelle,  la Sainte de 
France,  la  gloire  de  la  Lorraine,  la  guerrière  qui  a 
inversé  le cours de  la guerre de Cent Ans et bouté 
l'Anglais hors de la Patrie… mais Jeanne est d'abord 
une  âme.  C'est  cette  perspective  que  choisit  ici 
l'abbé Olivier  Rioult.  Dans  cette  véritable  somme, 
l'auteur  raconte,  bien  entendu,  avec  détails, 
l'enfance, les voix, la rencontre avec le Dauphin, les 
batailles historiques, la capture, le procès et la mort 
de  sainte  Jeanne  d'Arc. Mais  il  va  plus  loin,  entre 
dans le sanctuaire de cette âme toute pleine de son 
Dieu et attachée jusqu'au sang ‐ jusqu'aux cendres ‐ 
à ses devoirs envers  lui. C'est ainsi qu'on découvre, 
l'une après l'autre, les vertus et même les péchés de 
Jeanne, son  influence sur sainte Thérèse de Lisieux… Avec une  lettre d'encourage‐
ment de l'historien Jean de Viguerie. 

Un gros livre de 650 pages ‐ 14 x 21 cm  24 € 

 
 

 
La période estivale réputée paisible est un moment de 
détente. Bonne’s Nouvelle’s suggère quelques lectures pour 
votre plus grand plaisir.  
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“Pourquoi le nierais‐je? L’optimisme têtu qui éclaire ma 
vie n’est pas une donnée naturelle, ni un privilège de 
naissance. Il est le fruit d’une histoire, avec ses détours, 
ses larmes et ses impasses. Longtemps j’ai été habité par 
des  peurs. De  loin  en  loin,  elles me  narguent  encore 
comme des ennemies tenues à distance. Si je les évoque 
ici,  c’est  tout  simplement pour  raconter  comment  j’en 
suis venu à bout. Aujourd’hui une  joie m’habite et me 
fait tenir debout. Il me semble urgent de partager cette 
leçon apprise en chemin : l’espérance fait reculer la peur. 
Toujours.” 

Jamais  encore  Jean‐Claude  Guillebaud  ne  s’était  livré 
avec tant de confiance.  

Il touche au plus profond. Ses questions, ses peurs et ses blessures sont les nôtres. 
Alternant  l’aveu  intime et  la réflexion, son  itinéraire nous éclaire sur nous‐mêmes. 
Porté  par  la  joie,  ce  livre  en  appelle,  page  après  page,  à  “l’enchantement  d’être 
vivant”.  

Collection « essais » ; 238 pages ; moins de 15 € 
================================ 
Frédéric Lenoir Du bonheur 

Qu'entendons‐nous par « bonheur » ? Dépend‐il de nos gènes, 
de la chance, de notre sensibilité ? Est‐ce un état durable ou 
une suite de plaisirs fugaces ? N’est‐il que subjectif ? Faut‐il le 
rechercher  ?  Peut‐on  le  cultiver  ?  Souffrance  et  bonheur 
peuvent‐ils coexister ? Pour  tenter de  répondre à ces ques‐
tions, Frédéric Lenoir propose un voyage philosophique, joyeux 
et plein de saveurs. Une promenade stimulante en compagnie 
des grands sages d’Orient et d’Occident, où  l’on traversera  le 
jardin des plaisirs avec Epicure. Où l’on entendra raisonner le 
rire  de Montaigne  et de  Tchouang‐tseu. Où  l’on  croisera  le 
sourire paisible du Bouddha et d’Epictète. Où l’on goûtera à la 
joie de Spinoza et d’Etty Hillesum. Un  cheminement vivant, 
ponctué d’exemples concrets et des dernières découvertes des 

neurosciences, pour nous aider à vivre mieux 

240 pages ; moins de 18 € 



Page  18 

 

TABLE OUVERTE CHAQUE DIMANCHE  
AU PRESBYTÈRE ST PIERRE-ST PAUL 

Tous les dimanches de l’été, après la messe (12h30), venez 
partager le repas en frères et sœurs ! Détente et convivialité.  
Pas d’inscription : déposez vos plats, ‘pain, et/ou fromage et/ou 
dessert et/ou  boissons dans le garage au presbytère, au 
frigidaire, avant la messe... 

PÈLERINAGE DIOCÉSAIN  N-D des ANGES 
DIMANCHE 14 SEPTEMBRE 

Neuvaine du lundi 8 jusqu'au mardi 16 septembre 
« TRANSMETTRE LA JOIE DE LA FOI »  

 Déroulement de la journée : 
 9h00 à 11h30/12h00  - Marche des divers groupes vers Notre-Dame des Anges 
 12h30 à 13h45 - Repas tiré du sac 
 14h00 - Temps de louange 
 14h30- Animation dans 4 espaces en lien avec la lettre pastorale de notre évêque  

du 9 octobre 2013 
 16h30 - Célébration eucharistique 

http://paroisse-clichy.pagesperso-orange.fr 

Infos  été Infos  automne 
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LES PERMANENCES D’ACCUEIL DES PRÊTRES DURANT L’ÉTÉ 
Les permanences d’accueil se tiendront au presbytère de St Pierre ‐ St Paul  : 

(10 rue Grange à Montfermeil ‐ 01 43 30 42 83) : 

Mardi, Mercredi, Jeudi et Vendredi de 17h à 18h30 et Samedi de 10h à 12h 

LES INSCRIPTIONS AUX BAPTÊMES, CATECHISME ET AUMÔNERIE 
(INSCRIPTION OU REINSCRIPTION) SE FONT AUX PERMANENCES D’ACCUEIL 

FÊTE DE LA SAINT MICHEL 
Kermesse des paroisses St Pierre ‐ St Paul et  

Jésus Adolescent 

Samedi 27 septembre de 10h à 18h : 

Vide‐Grenier *, Saucisses‐frites et Stands d’animations 

sur le terrain de la Chapelle Jésus Adolescent de Franceville 
et  

Dimanche 28 septembre : 
11h15 :  Messe à l’Eglise Saint Pierre‐Saint Paul 

12h30 : Déjeuner * + Tombola 
 

* Pour s’inscrire au vide‐grenier (ouvert à tous) et au repas : 
« A LA JARDINERIE » ‐ 144 avenue Jean Jaurès à 

Montfermeil 
 

‐  oo0oo  ‐ 
 

BROCANTE de  
"SOLIDARITE BENGLADESH" et  

des "4 VENTS" 
Samedi 20 et Dimanche 21 septembre 

Autour de l’église Ste Bernadette  
(190 allée de Montfermeil à Gagny) 

Infos  été Infos  automne 
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St Pierre-St Paul (Montfmeil.) et St Médard (Courtry) 01 43 30 42 83 

Jésus Adolescent de Franceville 01 43 30 33 28 

N.D de Lourdes des Coudreaux 01 45 09 84 04 

St Denis de Clichy sous Bois 01 43 30 30 12 

St Christophe de Coubron  01 43 88 71 14 

Ste Bernadette de Gagny 01 43 02 15 23 

St Nicolas de Vaujours 01 48 60 65 77 

 Nouveau	site	internet	des	paroisses	du	plateau	:	
http://plateau93.catholique.fr/	

 Site	internet	de	la	paroisse	de	Coubron	:	
http://paroissecoubron.free.fr	

 Site	internet	du	diocèse	de	Saint	Denis‐en‐France	:	
http://saint‐denis.catholique.fr�

Vendredi 15 août, fête de l’assomption : 
Horaires comme les messes dominicales, mais pas de messe anticipée  
le 14 à Saint Christophe   (Coubron) ni à Jésus Adolescent  (Franceville) 

Horaires des messes en juillet et août 

Paroisse Sam. Dim.  Lun. Mar. Mer. Jeu. Ven. 

Jésus Adolescent 18h30     9h00       

N.D de Lourdes   9h30     9H00     

Ste Bernadette   11h15     18h00     

St Christophe 18h30            9h00 

St Médard               

St Nicolas   9h45       9h00   

St Pierre St Paul 9h00 11h15   19h00 19h00 19h00 19h00 

Chapelle Jean 
XXIII (Clichy) 

  10h30           

ND des Anges 
(Clichy) 

  9H00     9H00   9H00 


